
下岗后的养花创业路
本报通讯员 朱大勇

“坐火车时，经常会钻黑洞洞的隧道，你
知道隧道是怎么修的吗？ ”从佳木斯回来、采
访完李非之后，记者和朋友聊起相关话题，总
会这样问。 朋友们大多都是不知道。 于是，记
者就掏出手机给他们看猴石山隧道贯通时的
照片和视频，讲起采访时看到的情景。

2016 年 5 月 14 日，10 时 18 分， 随着一
声炮响， 中铁一局承建的哈尔滨至佳木斯快
速铁路全线最长隧道、 重点控制工程———猴
石山隧道实现全隧贯通。

“刚才这次爆破就彻底打通了隧道，现在
空气对流，灰尘应该都吹散了，我们可以进去
了。”约摸过了 10 多分钟，中铁一局二公司副
总经理、 哈佳铁路项目部经理李非递过来一
顶安全帽。顺着隧道往里走，头顶上不时有水
滴下来，脚下的小石头喳喳地响。

“这些水都是从岩石里渗下来的，有些有
腐蚀性，不要抬头看。 ”

走到距离隧道出口 1700 多米的爆破
点，岩渣堆成了一个小山丘。 隧道入口和出
口两面的工人们还在那儿， 或是相互拥抱，
或是摇旗呐喊。 看到这场面，记者也不禁有
点兴奋了。

一个电话的召唤

哈佳快速铁路是黑龙江省哈尔滨市至佳
木斯市电气化双线客货混运铁路， 全长 343
公里，于 2014 年 7 月开工，工期 4 年半。铁路

设计时速 200 公里/小时，建成后哈尔滨至佳
木斯的运行时间将由现在的 6 个多小时缩短
至 2 个小时。 其中，3410 延米的猴石山隧道
属于中铁一局承建的 7 标段， 是全线最长的
隧道、重点控制工程。

2014 年 6 月，身在大连的李非突然接到
一个电话，领导口头通知，他被任命为哈佳铁
路项目部经理。

放下电话，李非有点懵了。
在大连刚买了房子， 孩子的户口也刚迁

到大连，开始上学了，想着就定居在大连了。
可怎么又要去佳木斯了？计划赶不上变化，李
非恍惚了好几天。

2009 年，李非初
到大连负责开发市
场。短短几年的时间，
他不仅让一个亏损的
项目实现了扭亏转
盈， 还在大连市接连
承揽了几个大项目 。
“已经在大连站稳脚
跟了， 接工程也没问
题。 其实是不想离开
的。”李非至今仍觉得
很遗憾，“但调到哈佳
铁路是组织上的安
排，领导对我信任，我
必须服从。”李非心里

明白，自己没有选择，并且必须干好。
李非要去负责的是哈佳铁路 7 标段，全

长 52.83 公里， 是中铁一局在高纬高寒地区
承建的最长的线路， 也是目前在建的最大项
目之一。 佳木斯位于北纬 46°31′至 46°52′之
间，属高寒地区，比首条高寒高铁哈大高铁再
向北提高了一个多纬度， 这里的冻融地质难
度不亚于我国首条高原铁路———青藏铁路。

李非知道， 无论是工期进度还是工程技
术难度，对他和他的团队来说都是挑战。

“不换思想就换人”
5 月的佳木斯，白天的气温还只有 10 摄

氏度，因为是地处祖国的最东北，是第一个看
到太阳的地级市。 不到 4 点，天就亮了。 坐在
项目部食堂里， 二公司党委书记董高峰告诉
记者，二公司是一局的困难企业，此前一些项
目盈利能力极低， 我们迫切需要改变这种局
面。“这个项目是二公司在‘大铁’（大型铁路，
区别于地铁）上止跌企稳的期望，全公司都在
关注着。 ”

“之前公司在大铁亏损，主要原因就是项
目管理较弱。 ” 当记者问起止跌企稳的秘诀
时，李非这样回答。

1971 年出生的李非， 是个山东汉子，这
个毕业于西安建筑科技大学概预算专业的工
程人， 有着较丰富的经营开发和市政项目管
理经历。 从 2010 起，他在大连市政和地铁市
场上，由一个项目衍生出 5 个项目，带领员工
在大连干得风生水起。由于“赚钱能力强”，所
以在没有一点思想准备的情况下， 他被调到
佳木斯担任项目经理。

事实上， 除了刚毕业时到铁路工地当过
技术员，他并没有大铁施工和管理经验。

来佳木斯时， 李非给自己打气，“管理都
是相通的， 之前在市政的那一套管理方法在
大铁也适用。 ”他的管理思路很简单，就是坚
决杜绝不计成本的“打法”。

一开工，李非就和二公司总经理许志忠
交流他的“打法”———除了强调生产，还要主
抓物机、工经和财务管理，否则项目肯定要

亏本。
他注重细节， 管理方法也有点强势，“不

管你以前的项目是什么样的， 现在就要按照
现在的规定来，不换思想就换人”。

算账上“门儿清”
34 岁的物机部长韩海峰回忆说，2014 年

刚开工时，白天跑工地现场，晚上做核算做分
析，每天都是 12 点以后才睡觉，躺在床上还
满脑子都是精细化、标准化。 “压力山大”，有
些顶不住了。“非总告诉我，要坚持，没有什么
困难是克服不了的。”高强度的工作换来的是
成绩，当年，在月施工产值上亿的情况下，物
机部现场供应、材料管理一切顺利。

记者了解到，项目去年创下 10.3 亿元的
高产纪录， 超额完成业主计划 101.4%的线
路。 中铁一局宣传部部长杨峰幽默地说：“我
们希望今年底，非总回公司述职时，还要拿钱
回来。 ”

任何一个铁路项目，物资机械是大头。项
目 65%至 70%的资金都是它花掉的。 李非认
为，纲举目张，要将精力重点放在盯控上，如
果把它抓住了，就是大的效益。比如项目每周
例会上，物机部都要通报当期混凝土、钢筋等
的消耗情况，是节余还是超了？节余了要通报
到工区，超了又是什么情况。这样就逼着物资
每天核算，如果核算不清楚，要找出哪个工序
出了问题。

关于李非的“算得精”，项目总工程师贾
贵宝举了一个例子， 钻孔桩时很难控制混凝
土量，但非总要求多出来的混凝土，不允许倒
在工地上，要求先回到拌合站。回来的车在拌
合站先向前插队，先消耗。因为罐车都是拉方
量，不包月，司机拉回来，可以尽快再多拉一
趟。这样，工地上就看不到那种一滩一滩的浪
费混凝土的现象了。 事实上，2015 年年底结
算时，混凝土只超耗了 0.36%。

2015 年，李非带领的项目部两次被评为
全线信用评价第一， 项目被评为黑龙江省铁
路建设“先进集体”。李非个人也获得“火车头
奖章”。
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在河北省唐山市丰润区丰润镇高各庄
村东， 有一个占地 40 多亩的花卉种植基
地，吸引着北京、天津、秦皇岛等地客户前
来批发花卉。

花卉基地的主人叫吴久辉， 今年 49
岁，曾是丰润县冶金公司的职工，下岗后自
谋职业，自主创业，创建了花卉种植基地，
如今已在唐山市小有名气。

在吴久辉的花卉种植基地， 映入眼帘
的是 6 个温室大棚，每个占地 1000 平方米
左右，很是气派。大棚四周都是应季的花卉
和绿植，姹紫嫣红、郁郁葱葱，蜜蜂、蝴蝶翻
飞其间，俨然是一个“花花世界”。

大棚旁边，在绿叶的衬托下，大红花竞
相开放，分外妖娆。 “这是桑叶牡丹，花朵
大，花期长，夏秋花开最盛。 ”吴久辉介绍
说，“我带你进大棚看看，好花多着呢。 ”大
棚里，排风扇往外抽着暖风，降温水帘上水
缓缓流过，虽值夏季并不闷热，工人搬运着
花朵如倒挂小灯笼的盆花。 “这花叫倒挂金
钟，上个月销售了 6000 多盆呢！ ”吴久辉喜
滋滋地说。

继续往前走， 一片翠绿留人驻足，叶
子簇拥着洁白如帆的花， 非常清新幽雅。
“这花叫一帆风顺， 是过滤室内废气的能
手，对付苯和甲醛有一定功效 。 ”吴久辉
是个花卉行家，介绍起每个品种来都头头
是道。

边走边聊， 吴久辉谈起与花结缘的往
事。 1996 年下岗后，吴久辉一下子不知干
点啥。 母亲喜欢花草，建议他养花创业。 于
是，他拿出 5000 元，利用农家院子开始种
月季、米兰等。 为了养好花，他买来专业书
籍潜心阅读， 并且把花的习性都记下来。
“看到花叶，我就能知道是什么花。 ”由于精
心管理， 辛勤付出， 他当年就赚了 2 万多
元。 尝到成功的甜头，他十分振奋，下决心
把花卉事业做好。在自家小院，他盖起了一
座温室大棚，在大棚里养花，花的品种也由
单一变成多类，名花异草也逐渐增多，找他
买花的人越来越多。

2013 年， 吴久辉搬出了农家小院，来
到高各庄村东，建起了占地 40 多亩的花卉
园区。现在，园区内有三角梅、矮牵牛、杜鹃
花等十几个品种， 不仅唐山本地客户来采
购，就连外地客商也纷至沓来。

走出大棚，工人正给矮牵牛浇水，粉红
色的小花点缀绿叶丛中， 十分艳丽夺目。
“这种花好养，用量也大，道路两侧绿化用
矮牵牛的多。 ”吴久辉说，整天伺候花草，
暴脾气磨没了，很少与人发生争执 ，养花
既安抚心灵又陶冶性情 ，这一行 ，我会永
远做下去。 （漫画 法明）

“要坚持，没有什么困难是克服不了的。 ”这是李非应对任何挑战的秘诀

他，就这样征战“大铁”
本报记者 徐福平 本报通讯员 黄曦晨

在吉林省敦化林业有限公司， 提起热
电厂供汽车间主任王恩林的名字， 可谓家
喻户晓。 他立足岗位，潜心钻研，勇于开拓
创新，被人们誉为热电“小工匠”。

热电企业属于能源转换型行业 ，主
要是将煤炭转换成热能和电能。 为提高
热能的转换率和热能的综合利用率 ，王
恩林认真学习和总结经验， 调动和引导
全车间职工开展节水 、节电 、节煤工作 ，
积极探索研究 “节能 、降耗 、减污 、增效 ”
的新方法。 去年，热电厂入炉煤在 75T 流
化床锅炉的燃烧效率有待提高 ， 锅炉除
渣劳动强度明显降低， 王恩林与运行工
人一起研究和设计， 为锅炉除渣皮带安
装了监视器， 由司炉人员在远程即能进
行调整和监视。 同时为了避免煤仓棚煤
现象、降低工人的劳动强度，王恩林对煤
仓进行了改造，为煤仓安装了空气炮，这
两项改造， 一个取暖季就为厂里节约支
出近 6 万元。

王恩林还组织对锅炉房内的汽水管线
进行改造，合理的分配和利用，并将原设计
的暖气管线进行全面改造， 用锅炉更新下
来的煤器管制作成散热器， 替换了原 109
管材制作的散热器， 不仅为厂里结余了大
量的管材， 同时也使锅炉房内的管线走向
一目了然，便于工人操作。

当他看到每年换热器凝结水由于换热
设备泄露水质不达标，只能进行排放，造成
很大浪费时，王恩林经过苦心钻研，对阳床
过滤设备进行改造， 使这部分水全部通过
阳床得到充分利用， 降低了制水的材料成
本，每天节水资金 300 元～400 元，一个取
暖季下来可节约资金 7 万元左右。

几年来，多项技术改造节约了能源消
耗，降低了生产成本，同时也保证了锅炉
的安全经济运行， 取得了良好的经济效
益。 王恩林大胆创新、永不停步的工作精
神也赢得了同事们的信赖，多次被公司评
为节能降耗能手。

热电“小工匠”
本报通讯员 燕红 崔涛

———北京市海淀区反扒便衣张惠领其人其事
本报记者 李丹青
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宣传安全知识 在车内蹲守 在天桥上观察 了解盗窃情况

张惠领和同事们分析警情

2012 年，由真人、真事改编的电影《神
探亨特张》火了，便衣探长张惠领也火了，
他就是“亨特张”的原型。

在工作室见到全国先进工作者张惠领
时，身材较瘦的他身穿带有“警察”字样的
短袖 T 恤，裸露出白皙的手臂，但和古铜色
的面色，差了不止一个色号，不善言辞的他
打趣说：“过个冬天，胳膊是白了，但老在外
面蹲守，脸是捂不白了……”

从警三十载， 在北京市公安局海淀区
双榆树派出所担任便衣探组组长的 10 余
年间，张惠领带领探组走了 4 万多公里，抓
捕犯罪嫌疑人 2400 余人， 侦破犯罪团伙
300 多个，“够装几个车厢的。 ”

超市抓贼

2003 年 1 月 29 日，41 岁的张惠领被调
往双榆树派出所工作。 过往 20 余年联防队
员和社区民警的经历， 让他练就了眼疾手
快的本领。

为了尽快熟悉辖区环境， 张惠领每天
坐在值班大厅接电话，当时临近春节，连续
几个事主报案说手机、钱包被偷，张惠领有
些坐不住了，“贼肯定没走呢！ ”他联系了派
出所值班的副所长李富强，两人换上便衣，
前往事主所说的超市。

果不其然，刚到超市，目光犀利的张惠
领就看到一男一女在“晃悠”，女的直勾勾
地盯着顾客的背包和口袋， 男的则故意敞
着衣服。 老张远远地跟踪观察着。

谁知，两人从超市走出后，男的把衣服
一掩，就在一瞬间，他从怀里掏出一个包并
抽出包里的东西， 顺手把空包扔到绿化带
里，“这叫‘洗包’”。 不远处，还有两名男子，
眼睛却不停地往四处偷瞄， 他断定这俩人
是给望风的。

不一会儿， 三男一女溜进了当代商城，
李富强立即回所里抽调警力，张惠领就不紧
不慢地跟着， 眼瞅着那女人假装甩了一下
包，掩护同伙儿瞬间又偷了一个钱包。 此时，
同事已经赶到，大家立即上前将其摁倒。

带到所里突审， 女人交代他们住在西
直门长途车站附近， 张惠领和民警连夜扑
到贼窝， 再抓两男一女， 搜到女士挎包 30
多个、手机 20 多部。

这是张惠领进双榆树派出所后， 破获

的第一起盗窃案。 工作总结会时，所长一阵
表扬，“说他在派出所待了 3 年多， 从来没
见过破案子这么利落的。 ” 张惠领告诉记
者， 所长当即让内勤拿 1000 元钱奖励他，
当时工资也就 1000 多元钱。 但张惠领觉得
这是团队的功劳， 他把钱分给所里的三个
警区充当班费。

就这样，2003年当年， 双榆树地区就有
近 50名小偷折在了张惠领手里，所长冲他开
玩笑：“你老是这么抓，我还真奖不起你！ ”

采访中，张惠领对记者说，贼虽然不是
罪大恶极，但有时真的很可恨，因为很多贼
偷了钱去挥霍，可对于被偷的老百姓，往往
是等着这个钱去救命、养家糊口。

他深深记得， 一次辖区一位老太太来
报案， 她老伴躺在医院里等着交 5000 块
钱押金才能做手术， 送钱的道上被偷了。
“这是救命钱啊！ ”看到老太太哭得死去活
来， 张惠领心里特别不是滋味，“别提了，
难受！ 我就去蹲点、去琢磨，每天脑子里就
想怎么能抓住这些可气的贼， 不能让他们
逃掉！ ”

治贼有“道”

在张惠领工作室内，记者看到一张硕大
的地图张贴在墙中央，这张图以中关村南大
街为中轴线，用不同的背景色详细地区分出
周边派出所、商区、学校等范围。在一些重点
商区的标志上， 张惠领贴了很多便利贴，手
写着包含事主信息的报警内容：“中关村 1
号桥，6月 10日，17：51，电动车被偷”、“紫金
庄园，6月 14日，15：17，钱包被盗”……

“我们用这种方式把案件高发区标记
出来 ， 以便于分析整个地区的高发案特
点。 ”张惠领说，分析警情亦是工作室每天
工作的第一项内容。 同时，张惠领还以“盟
主”的身份，成立了“中关村大街反扒志愿
者联盟”、建立了“中关村便衣联盟”的微信
群。 据他介绍， 这两个微信群的人数都在
150 人左右。

双榆树派出所辖区占地面积 2.73 平方
公里， 有大小餐酒馆门店 3000 多家，24 小
时营业的消费、娱乐场所上百家，每天在这
里换乘、 购物的流动人员超 40 万人次，繁
华与喧嚣的同时，也成了小偷眼中的“香饽
饽”。 这种情况下，张惠领告诉记者，他们一

天最多时能抓 20 个贼。
特别是近年来， 犯罪嫌疑人的作案行

为更加隐蔽、反侦察意识更强，给民警的工
作带来了挑战。 为此，他不断分析警情，摸
索出一套行之有效的 “张惠领打击街头犯
罪工作法”，他告诉记者，“双榆树地区曾是
市局挂牌的治安乱点，但不到 3 年，我们把
乱点‘帽子’摘掉了。 ”

根据多年的经验， 张惠领总结出了街
头扒窃、撬砸机动车、拎包盗窃等常见的犯
罪类型， 并根据不同的犯罪类型归纳出其
作案的行为特征、侵害特征、过程特征，进
而给出相应的“神探提示”。

“事实上，很多犯罪行为也有时令性。 ”
他以扒窃案件向记者举例，从季节上来看，
春秋季节是扒窃案件的高发期， 因为在冬
天，人们穿着过厚，一般会把贵重物品放在
里层，以至于嫌疑人不便下手；在夏季，衣
着单薄，感知能力强，也增加了作案难度。
而春秋两季，人们的衣着不薄不厚，敏感度
相对迟钝，“容易被窃。 ”在夏季，由于大家
喜欢傍晚遛弯，则是入室盗窃的高发期，他
特别提醒大家可在出门时开个小夜灯。

“贼不走单！ ”很多时候贼不集中出现，
“在车站，你看不出那是一大片贼，但买糖
葫芦时，6 个人，每人吃一串，但只有一个人
交钱，这就是团伙，那我们就边拍照保存证
据，边盯贼。 ”张惠领告诉记者，贼偷东西靠
默契， 抓贼时的民警更要有分工和眼神的
默契，有盯下手贼的，有盯放风贼的。 而在
抓捕时，张惠领强调要快速“智伏”，用坚硬
的身体部位去顶住对方的软肋。

不管是单打独斗的蟊贼， 还是身背工
具包的“专业”盗车团伙，“亨特张”总有“治
贼宝典”应对。 他总结，盗窃自行车、摩托车
的案发时间多集中在 11 时至 16 时、19 时
至 22 时两个时段和半夜， 作案人集中在
20～35 岁之间，团队作案明显，而且呈现专
业化、低龄化。

2012 年， 辖区居民李先生刚买的两万
多元的摩托车在凌晨被偷， 张惠领一路跟
踪，3 个小时成功追回。 目睹了抓贼过程的
李先生， 那天之后天天给张惠领打电话，
“张哥，今天有任务不？ ”连着打了 1 个多
月，最后张惠领只能无奈应答：“兄弟，咱不
是每天都有那么刺激的抓贼任务的， 要每
天都这样，这北京城还不乱套了？ ”

话虽这样说，但在张惠领看来，他之所以
能抓住这么多小偷，更得益于居民的支持，他
每天在双榆树区域转，居民都跟他很熟，一旦
发现有形迹可疑的人， 就给他打电话，“双榆
树地区卖早点的、卖报纸的、修自行车的，都
是我们的线人， 超市更是把我的电话放在前
台和款台，线索一多，贼就容易被发现。 ”

抓贼“上瘾”

看到神探的累累战功， 记者忍不住问
他有没有失手过， 张惠领微微一笑：“那得
是 20 年前的事情了。 ”

自信背后的个中艰辛，只有他自己知道。
常年在外起早贪黑、超负荷工作，张惠

领一天最多能抽 3 包烟。 前几年，年事渐高
的他终于戒烟，但却落下了哮喘的病根，再
加糖尿病、高血压，张惠领每天巡逻时都得
带着抑制哮喘的喷雾器、 控制高血压的降
压药甚至是针剂。

对于抓了十几年贼、 数立功勋的张惠
领而言，受伤在所难免。 抓捕嫌疑人时，他
的腿经常被踢打成伤，青一块紫一块的，季
节交替时， 斑斑点点的伤疤先变黄、 再变
黑，最后双腿皮肤有好多种颜色，有人称他
“梅花鹿腿”。 他告诉记者，最严重的一次是
左踝骨外伤性骨裂。

2010 年的一个夜晚， 张惠领正在辖区
超市完成打烊前最后一个小时的出探任
务，突然一个惯犯进入视线，抓捕过程中，
惯犯猛地抬起右脚狠狠地踹在了张惠领的
左脚踝骨上。 经医院检查，他的左踝骨外伤
性骨裂。

即便“伤筋动骨一百天”，受伤后的张
惠领仍坚持工作，“干我们这行的， 注定与
长假无缘。 ”为此，妻子嗔怪他：“别人喝茶
上瘾，抽烟上瘾，你是抓贼‘上瘾’！ ”

在工作室当“徒弟”的李劲松看来，师
傅则是个“工作狂”，“他每天早上 5 点多就
到大钟寺早市巡逻， 一直到晚上 9 点多才
下班， 身边不少徒弟因为受不了这种工作
强度，最后离开他。 ”跟着张惠领的大半年
时间里， 李劲松被他工作的坚持与细致所
打动，“师傅的经历很传奇， 不管是做事还
是做人，跟着他我没少学东西。 ”

张惠领告诉记者，因为总在外巡逻，过
往的几十年间， 每逢家人生日或者纪念日
时，总是家人提前问他人在何处，再找过来
两人一起吃顿饭庆祝一下。 因为常年抓贼，
为保护家人， 张惠领告诉记者他回家甚至
有 8 条路可以走。

在张惠领微博的个人资料处， 他一直
这样自我评价：性格内向，信念坚定，相信
有一天会天下无贼！


